

# 泰明だより



Taimei・令和 5・9

泰明小ホームページ <http://www.chuo-tky.ed.jp/taimei-es/>

中央区立泰明小学校 第391号  
中央区銀座五丁目1-13  
校長 荒川 比呂美  
Tel 03(3571)1765  
Fax 03(3571)0672

## 『関東大震災から100年・復興小学校』

校長 荒川 比呂美

1923年（大正12年）9月1日午前11時58分、推定マグニチュード7.9の大きな地震が関東地方を襲いました。これが、日本の自然災害史上最悪の震災「関東大震災」です。ちょうど、震災から100年が経ちました。死者・行方不明者は、約10万5,000人と言われます。被害者のうち、強い揺れで住宅等が全壊したことによる死者数が約1万1,000人、火災による死者は約9万2,000人にのぼり、東京だけでも5万人以上の方が亡くなったそうです。2011年（平成23年）に起きた東日本大震災での死者・行方不明者が約2万人でしたから、どれほど大きな災害だったか、想像を絶します。

今年、開校145周年を迎えた泰明小学校もこの大地震の被害を受けています。入学時にお配りしている「HISTORY 泰明」の小冊子の21ページに、関東大震災で廃墟と化した泰明小学校の写真が掲載されているのをご存じでしょうか。

関東大震災の後、東京に117校の「復興小学校」が建てられましたが、泰明小学校もその一つです。木造モルタル校舎から火災に強い鉄筋コンクリート校舎に建て替えられ、現在に至っています。アーチ型の窓、カーブした壁面、スチーム暖房や水洗トイレなど、当時としては画期的な構造や設備が取り入れられています。泰明小学校の歴史を紐解くと、銀座の街の人々や泰明にかかわる保護者・同窓生等の方々が復興に熱い思いをもたれていたことがわかります。今年が関東大震災後100年の節目となることから、現存する希少な存在として、取材等の依頼を受ける機会もありました。

現在、令和3年度より5カ年計画で校舎の改修工事が進んでいます。今後も歴史と伝統ある校舎を大切に思う気持ちや小公園に隣接した「復興小学校」としての意義など、機会を捉え子供たちに伝え、ひとり一人の防災意識を高めていきたいです。

校長相談日 9月25日（月）

## 9月のカレンダー

1	金		B時程 4時間授業 始業式 身体測定(6) 宇佐美学園出身校学習日
2	土		
3	日		
4	月	講話	給食始 身体測定(5) 委員会活動 宇佐美学園始業式
5	火	体育朝会 (2年4年6年) 泰明読書 (1年3年5年)	つたの葉教室指導(始) 身体測定(3、4) <span style="border: 1px solid black; padding: 2px;">放</span>
6	水		身体測定(1、2)
7	木		
8	金	体育朝会 (1年3年5年) 泰明読書 (2年4年6年)	安全指導 校外学習(4) 郵便局出前授業(3) 登下校安全確認旬間始 <span style="border: 1px solid black; padding: 2px;">放</span>
9	土		土曜学校公開日 学校説明会
10	日		
11	月	講話	プール納め クラブ活動
12	火	泰明読書	<span style="border: 1px solid black; padding: 2px;">放</span>
13	水		4時間授業
14	木		避難訓練
15	金	保健講話 (林先生)	4時間授業 保護者会 学校保健委員会
16	土		
17	日		
18	月	敬老の日	
19	火	音楽朝会	<span style="border: 1px solid black; padding: 2px;">放</span>
20	水		5時間授業(4-2) 4時間授業(その他学級)
21	木		登下校安全確認旬間終
22	金	体育学習発表会 全体練習	<span style="border: 1px solid black; padding: 2px;">放</span>
23	土	秋分の日	
24	日		
25	月	講話	体育学習発表会係活動(6) 5時間授業(1~5)
26	火	体育学習発表会 全体練習(予備) 泰明読書	<span style="border: 1px solid black; padding: 2px;">放</span>
27	水		りぷりんと
28	木		体育学習発表会リハーサル
29	金	泰明読書	体育学習発表会児童鑑賞日 5時間授業(全学年)
30	土		体育学習発表会 下校予定14:00以降 (全学年)

( ) は学年です。各学年の下校時間、授業時間の詳細は、学年便りをご覧ください。

## 5 年生「赤城林間学校」

第 5 学年主任 有馬 由起

8 月末に 2 泊 3 日で「赤城林間学校」へ行ってきました。昨年度まで 5 年生の宿泊行事は臨海学校が実施されていましたが、今年度より林間学校に変わりました。子供たちは、友達と宿泊に行くことを 1 学期からとても楽しみにしていました。

赤城では、自然散策やキャンプファイヤー、学年レクリエーション活動、ハイキング、竹トンボ作りなどたくさんの体験学習を行いました。

ハイキングでは、覚満淵から小沼までの道のりを散策しました。覚満淵は小さな湿原で、周囲には手つかずの自然が残り様々な植物を見ることができます。木道を通り、山びこをしながら元気よく進みました。天気にも恵まれ、鳥居峠からは、赤城山の外輪山を臨むこともできました。

キャンプファイヤーでは、暗闇の中みんなで輪になり、炎を囲んで「もえろよもえろ」の歌を歌い、ダンスを踊って大いに盛り上がりました。

緑に囲まれた宿舎の中では、心も体ものびのびと解放され、学校で会う時とはまた違った子供たちの一面を見ることができました。3 日間の集団生活を通して学んだ、自分たちで考えて行動することや友達との関わり方を、今後の学校生活に生かして 2 学期も頑張りたいと思います。



## 6 年生「音楽鑑賞教室」

第 6 学年主任 大竹 秀子

7 月 4 日に、6 年生は東京芸術劇場で音楽鑑賞教室に参加しました。音楽の授業で「東京都交響楽団」の演奏を聴いたり、楽器のつくりを詳しく見たりと準備をして参加した音楽鑑賞教室でした。音楽鑑賞教室では、中央区の他校の友達と一緒に鑑賞しました。鑑賞教室では、楽器の紹介をしていただいたり、皆のよく知っている「カルメン」「ハンガリー舞曲」「ラデツキー行進曲」を演奏していただいたりと、とても有意義な時間を過ごせました。また、学校では、普段あまり触れる機会が少ないパイプオルガンの「トッカータとフーガ」の演奏は、とても迫力があり、子供たちは圧倒されて聴き入っていました。最後の曲、「ラデツキー行進曲」では、子供たちの手拍子と一緒に会場全員で音楽を奏で、一体感を感じながら演奏が終了しました。また、今回の引率にたくさんの保護者の方にお越し頂き、本当に感謝しています。この経験を生かして音楽の授業がより充実していけるとと思います。

## 「泰明タイム」

体育委員会 上山 望

泰明小学校では、朝の時間を活用し 1 年間に各クラス 9 回程度、泰明タイムを実施しています。泰明タイムの種目は 6 種目あり、日にちごとに各クラスを割り当て、様々な種目に取組みんでいます。種目の内容は、長縄・短縄、なげるくん（ロープを張る児童と筒を投げる児童に分かれて行う）、リバーシ（制限時間内にリバーシを自分のチームの色にめぐり、最後に自分のチームの色のリバーシが多い方の勝ち）、ターゲットスナイパー（セストボールゴールにfrisbeeを投げ入れる）、八の字綱引き（児童 1 人が縄を持つ。縦波を作るようにして投げ、その形が 8 の字か 0 の字になったら縄をつかんで綱引きをする）、鬼遊び（全員タグをつけてしっぽを取り合う）があります。子供たちは、楽しみながら一生懸命活動に取り組んでいます。今後も楽しみながら、泰明タイムに取り組む、運動習慣を身に付けるとともに運動による達成感を得ることや、体力の向上を図ることにつなげていってほしいと思います。